

DIARIO DE SESIONES

Serie B - Núm. 80 27 de octubre de 2025 Página 6449

SESIÓN PLENARIA

- 20. Pregunta N.º 1276, relativa a estrategias implementadas para elevar la tasa de actividad emprendedora que se encuentra por debajo de la media nacional, presentada por D.ª Leticia Díaz Rodríguez, del Grupo Parlamentario Vox. [11L/5100-1276]
- 21. Pregunta N.º 1277, relativa a cómo se está abordando la problemática de los obstáculos burocráticos que enfrentan los nuevos negocios y planes para su simplificación, presentada por D.ª Leticia Díaz Rodríguez, del Grupo Parlamentario Vox. [11L/5100-1277]
- EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Ruego al secretario primero que dé lectura de los puntos 20 y 21 del orden del día, que se agrupan a efectos de debate.
- EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 1276, relativa a estrategias implementadas para elevar la tasa de actividad emprendedora, que se encuentra por debajo de la media nacional.
- y pregunta Número 1277, relativa a cómo se está abordando la problemática de los obstáculos burocráticos que enfrentan los nuevos negocios y planes para su simplificación, Presentadas por doña Leticia Díaz Rodríguez, del Grupo Parlamentario VOX.
 - EL SR. LIZ CACHO: (en funciones de presidente): Formula las preguntas la Sra. Pérez Salazar, que tiene la palabra.

Ruego un poco de silencio, por favor.

LA SRA. PÉREZ SALAZAR: Gracias, señor vicepresidente.

Señorías, de nuevo en la tribuna, consejero, las dos últimas preguntas y miedo me da hacerlas. Miedo me da hacerlas, ¡vaya unas respuestas que tenemos esta tarde!, no por usted, vamos a ver, se las voy a hacer. Bueno.

¿Qué estrategias concretas está implementando el Gobierno de Cantabria, para elevar la tasa de actividad emprendedora, que se encuentra significativamente por debajo de la media nacional? Y con un porcentaje alarmante de emprendedores, que fracasan en Cantabria ¿cómo está abordando el Gobierno, la problemática, los obstáculos burocráticos que enfrentan los nuevos negocios y qué planes tiene para simplificar estos procesos?, a la vista de la falta de efecto destacable de la Ley de Simplificación a fecha de hoy.

No sé si son preguntas concretas, abstractas, confusas, clarificadoras no lo sé, a ver ustedes me puede contestar. Yo le voy a decir que le preguntamos hoy por el emprendimiento en nuestra región, que, de acuerdo a los datos disponibles del Observatorio del Emprendimiento de España sitúa la tasa de actividad emprendedora, la TEA 2023-2024, en un pobre 5,4 por ciento, la tasa de emprendimiento. Esto sitúa a Cantabria por debajo de la media española, que no es ni mucho menos para celebrar, ya que esta se sitúa en el 6,8 por ciento en el 2023-24 y en el 7,2 por ciento según el, según el informe más reciente disponible, y correspondiente al 2024-2025.

Posiblemente en Cantabria, de acuerdo a diversas proyecciones haya subido, pero no más allá del seis por ciento para este último periodo. No sé si tiene usted los mismos datos que no, yo le pregunto después, usted me contestará.

Decía esto de la media española, porque la media europea es del 8,9 por ciento y hay países como Alemania e Italia, que se acercan al 10 por ciento; concretamente Alemania, el 9,8 por ciento e Italia, del 9,6 por ciento; aunque nada que ver con un país como Estados Unidos donde rondan el 20 por ciento.

Consejero, este indicador no es menor, mide el porcentaje de la población adulta en el rango de edad de 18-64 años, que se encuentra activamente involucrada en las fases iniciales del proceso emprendedor. Específicamente la TEA engloba a dos grupos de individuos, aquellos al frente de iniciativas recientes, que son empresas con una vida inferior a tres meses y a aquellos que dirigen iniciativas nuevas, cuyas operaciones se han extendido por un periodo de entre tres y 42 meses; es decir, 3,5 años.

La pregunta es obvia, que indica una tea, porcentualmente baja; pues según los expertos dicen, puede ser sintomática de un estancamiento estructural en la capacidad para generar empleo y valor añadido en una economía global que cada vez es más competitiva. Es, por tanto, una señor, una señal de alarma adelantada de la vitalidad económica de una región o, de un país, de ahí, la necesidad de políticas para elevarla.

Aunque también tengo que decirle que hay otros indicadores relacionados que no nos son tan favorables y que creo sinceramente pueden ayudar a entendernos porqué estamos en ese nivel desfavorable.



DIARIO DE SESIONES

Página 6450 27 de octubre de 2025 Serie B - Núm. 80

Me refiero a la percepción de oportunidades para emprender, con España ocupando el último puesto de 51 países analizados en el 2024 y solo un 29 por ciento de los españoles percibe oportunidades de negocio en su entorno, aunque el dato de Cantabria es aún peor. Según el último informe regional disponible, el GEM Cantabria 2023-2024, este es del 25,6 por ciento, porcentaje que parece mantenerse según el informe GEM España del 24 al 25.

Entonces, esto quiere decir que las políticas de este Gobierno, sus políticas o medidas, no parecen estar generando realmente el clima de confianza, y me atrevería a decir que, de ilusión, para que los cántabros enlacen a emprender un negocio en los próximos seis meses. Y esto desde VOX tiene una lectura clara, hace falta un plan de choque, un revulsivo para que los futuros emprendedores vean a su alrededor un campo atractivo para la inversión, mediante medidas de reducción de la burocracia y medidas fiscales valientes.

Creemos que la Ley de Simplificación Administrativa ha sido, sin duda, un paso en la buena dirección, y por eso nuestro grupo la apoyó, aunque tal vez no haya tenido todavía el recorrido necesario o no se haya dado a conocer lo suficiente para que cause un efecto de indemnización del emprendimiento.

Recordemos que entró en vigor el 5 abril de este año. También es cierto. En todo caso, es responsabilidad suya, señor consejero, utilizarla como palanca para mejorar las, pues las pobres cifras actuales.

Y se lo digo porque un abrumador 56,8 por ciento de los cántabros reconoce que el miedo al fracaso representa un obstáculo insalvable para emprender, una cifra que supera con creces la media nacional, del 49 por ciento.

Y ¿cómo se quite ese miedo? Pues mire, con un acompañamiento, con incentivos, con facilidades para la creación de un negocio, alrededor de una idea que les expongan y sabemos que las hay, además no tengo dudas de que su respuesta nos las va a enumerar.

Finalmente, quería referirme al fracaso de los nuevos emprendedores en nuestra región, no tanto desde la óptica del abandono de la actividad, sino de la calidad del emprendimiento. Un dato no menor, que es aproximadamente casi la mitad de los emprendedores optan por la modalidad, modalidad del empleo autónomo y como ya hemos debatido recientemente en esta cámara, la mitad de ellos cesan su actividad a los 18 meses. Aunque refiriéndonos al GEM, al informe GEM Cantabria de 2023, la tasa de abandono de actividad empresarial en nuestra región fue del 1,5 por ciento. Con esto quiero decir que, si bien nuestro índice de fracaso en el emprendimiento no estaba excesivamente mal posicionado, sí denota que falta innovación en el emprendimiento, precisamente por el miedo al riesgo que antes le explicaba.

Espero, señor consejero, que, si puede aclararnos las dudas, solamente son preguntas y espero que usted me responda o me aclare lo que me estoy preguntando.

Gracias.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Gracias, señora diputada.

Para contestar por parte del Gobierno, tiene la palabra el consejero de Industria Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Señor presidente.

Bueno, en relación, señora diputada, en relación con el emprendimiento, las dos fuentes de datos más utilizadas son el Instituto Nacional de Estadística y el informe GEM, que es el observatorio más importante a nivel mundial sobre emprendimiento.

En cuanto al primero, los datos del Instituto Nacional de Estadística, en 2024 se crearon 897 sociedades, un incremento de casi el 17 por ciento con relación al año pasado, el segundo mayor incremento de España y el segundo mayor incremento anual de la historia de Cantabria. Y en lo que llevamos de 2025, mejor dicho, entre enero y agosto ya se han creado 667 nuevas sociedades, un incremento de casi el 10 por ciento con relación al año pasado, que fue histórico y es la tercera mayor subida de España. Por lo tanto, los datos del Instituto Nacional de Estadística no es que sean buenos, es que son excepcionales.

En cuanto los datos del informe GEM. La tasa de actividad emprendedora ha aumentado del 5,4 por ciento en 2023 en Cantabria -por debajo de la media nacional- al seis por ciento en 2024 Por lo tanto, aumentado seis décimas en Cantabria, frente a cuatro décimas la media nacional o si lo prefiere en porcentaje, la tasa de actividad emprendedora ha aumentado en Cantabria, en 2024, un 11,1 por ciento frente al 5,9 por ciento de España, por lo tanto, hemos crecido el doble que España y, por lo tanto, estamos convergiendo hacia la media española.

El informe GEM da también más información valiosa; la tasa de emprendimiento potencial, que es la población con intención de emprender en los próximos tres años, ha aumentado en Cantabria del 5,4 por ciento en 2023 al 7,7 por ciento



DIARIO DE SESIONES

Serie B - Núm. 80 27 de octubre de 2025 Página 6451

en 2024, mientras en España se ha mantenido estable en el 11,2. Hemos aumentado, por lo tanto, un 43 por ciento, convergiendo de manera acelerada con la media española.

Y estos resultados se producen en un contexto de bajas tasas de paro y las más altas cifras de afiliados a la Seguridad Social. Esto quiere decir que las personas que emprenden en Cantabria lo hacen más como una oportunidad que por necesidad, por lo que este avance en la dinámica emprendedora es aún más valiosa y significativa.

Usted pregunta también por un porcentaje y lo califica de alarmante, de emprendedores que fracasan. No hay un porcentaje alarmante de emprendedores que fracasan en Cantabria; la tasa de abandono o de cierre, que es la población que ha abandonado en los últimos 12 meses la actividad, tenemos una tasa de abandono del 1,5 por ciento, por debajo del 2,2 por ciento de la manera de nacional.

Y en cuanto a la tasa de emprendimiento consolidado, que es la población inmersa en actividades emprendedoras de más de 42 meses, nos encontramos en el 7,2 por ciento por encima de la media española, que es del 6,8 por ciento. Por lo tanto, no sé a qué se refiere con la tasa alarmante de abandonos, porque los datos no corroboran esta cuestión.

En cuanto a medidas puestas en marcha, bueno, junto con otras muchas, destacaría dos en el contexto de su pregunta, que son el primer Plan de apoyo al empleo autónomo y la ley de simplificación administrativa. Las dos contienen una gran cantidad de medidas que están dando resultado.

Estamos obteniendo datos históricos en creación de empresas, como pone de manifiesto el Instituto Nacional de Estadística. Hemos mejorado de manera rápida e intensa las tasas de actividad emprendedora según el informe GEM que usted también ha citado, y también estamos consiguiendo datos históricos de afiliación y de paro, y ello porque nunca se ha hecho tanto por el emprendimiento y los autónomos como hasta ahora, y así lo avalan los resultados oficiales.

Muchas gracias.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Gracias, señor consejero.

Tiene la palabra...

Se ha agotado el tiempo, bien.

Pues no habiendo más asuntos que tratar y se, se levanta la se..., y ya agotado el orden del día, se levanta la sesión.

(Finaliza la sesión a las veinte horas y cuarenta y nueve minutos)